
【环宇杂谈】

2011年以来， 全球大

宗商品价格不断下

跌，依靠石油、铁矿

石和大豆的巴西陷

入 30 年来最严重的

衰退。
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里约不懂房地产

李宇嘉

今天离

2016

年奥运会只有

35

天

了

，

可是连奥运主场馆都还没建好呢

！

最重头的基础设施

———

直通市区和奥

运会场的地铁

4

号线

，

原本预定去年完

工

，

但巴西奥组委近期给出的开通日期

是开幕式前

4

天

。

为了省钱

，

里约州政

府决定

“

砍掉

”

奥运村的空调

、

运动员房

间的电视

，

就连志愿者的交通住宿和补

贴也没了

。

难怪里约奥运被贴上了

“

最

差

”、“

最糟

”

等字眼

。

事实上

，

对任何一个主办城市来

说

，

奥运或谈不上

“

盛宴

”，

而是个

“

劳

民伤财

”

的苦差事

。

但为何每次奥运申

办时

，

各国都使尽浑身解数

，

竞相展示

自己的实力

，

有的甚至弄虚作假

，

给自

己城市脸上

“

贴金

”，

希望获得举办权

呢

？

根本原因就在于

，

奥运是难得的展

示国家形象

，

提振一国经济

，

甚至是扭

转经济颓势的良机

。

所谓

“

奥运经济

”、

“

奥运行情

”

就是这样来的

。

说难得

，

一点儿也不假

。

奥运举

办前

，

在国家大力支持下

，

主办城市

进入了大规模的地铁和高速公路等

基础设施

、

奥运场馆

、

酒店会展投资

；

奥运举办中

，

全球游客涌入主办城市

及所在国家

，

带来旅游业

、

消费的繁

荣

；

奥运举办后

，

基础设施的完善弥

补了城市及国家发展的

“

短板

”，

城市

及国家形象提升

，

对该国体育文化

、

旅

游消费

、

对外交往等

，

都具有明显的

“

长尾效应

”。

因为石油丑闻被弹劾停职

180

天

的巴西总统罗塞夫曾表示

，

希望这一

届奥运能带动巴西经济复苏

。

但以目

前的摊子来看

，

里约奥运非但不能给

巴西经济带来

“

福音

”，

可能还会让本

已疲弱的财政背上沉重负担

。

眼下的

巴西

，

与

2009

年刚获得奥运会举办权

时的欣欣向荣形成强烈反差

。

2011

年

以来

，

全球大宗商品价格不断下跌

，

依

靠石油

、

铁矿石和大豆的巴西陷入

30

年来最严重的衰退

。

近年来

，

我国密集举办了奥运会

、

世博会

、

亚运会和青奥会

，

运动会经济

火热

，

靠的是什么呢

？

由此

，

笔者联想

起近日在杭州出差

，

满大街在宣传

9

月初召开的

G20

和

2022

年亚运会

。

很明显

，

房地产是最受益的板块

，

6

月

初诞生的杭州总价新地王就位于热得

发烫的

“

奥体板块

”。

很多机构的报告

显示

，

杭州楼市正式从西湖时代

、

钱塘

江时代迈入奥体时代

。

没有哪个国家像我国一样

，

国际

性的体育盛会对楼市

、

经济

、

城市面貌

是如此利好

。

借助于基础设施的大规

模投资

，

特别是轨道交通建设

、

区域开

发

、

市政公共设施完善

，

城市开发热情

被全面点燃

，

火爆的房地产市场冲在

最前面

。

对地方政府来说

，

这是莫大的

利好

，

既可以通过土地出让为基建及

场馆筹资

，

而且区域价值提升拉动房

价

，

也给地方投资和税收开辟新源

。

2001

年北京获得奥运会举办权

后

，

一直到举办奥运前的

2007

年

，

北

京

GDP

年均增速达到

12.4%

，

这一时

期是北京经济增长最快的时期

，

也是

北京市区面积扩展最快的时期

，

四环

外城区就是这一时期发展起来的

。

房

地产可谓最大功臣

，

2001~2007

年也

是北京房地产市场发展最快的时期

，

房地产开发投资年均增速为

21.8%

，

占固定资产投资的

50%

，

商品房销售

额年均增长

24.6%

。

2010

年广州亚运会

，

可谓楼市支

撑投入的经典之作

。

2009

年

12

月

，

富

力

、

雅居乐等五大开发商以

255

亿元

的天价夺得亚运城地块

，

刷新中国地

王纪录

，

该记录到现在都没有被打破

。

亚运城地块总开发量达

430

万平方

米

，

堪称有史以来最大面积的项目

，

相

当于

2004~2006

年广州市住宅供地总

量

，

而

384

万平米的住宅建面可供应

4

万套住房

，

为一线城市近年来最大住

宅项目

。

项目为亚运会最大建筑

，

作为运

动员村

、

技术官员村

、

媒体村

、

后勤服

务等

7

大功能使用

，

地铁

4

号线将其

与主城区连接

。

亚运会开幕前

，

住房已

出售

，

但业主等到亚运会结束才能入

住

。

亚运带动地铁等基建

，

激活了区域

价值和楼市开发

，

后者又为亚运提供

可观的资金投入

。

难怪

，

我国各省会城

市争着申办亚运

。

首次举办奥运的里

约

，

大宗商品跌价或导致财政紧缩

，

但

不善于实现房地产和盛会共同繁荣

，

无疑体现了其在经营城市上

，

远逊于

我国地方政府

。

（作者单位：深圳市房地产研究中心）

高考志愿怎么填？

沈凌

每年这个时候

，

都有不少朋友来

问一个问题

：

哪个专业最好

？

我前几天

刚刚写过一个

《

股民朋友不应该问的

一个愚蠢问题

》，

就是

“

哪个股票最

好

”，

现在我不得不说

，

这两个问题犯

了一样的毛病

。

因为你买股票是为了

让自己在将来赚到钱

，

一个股票过去

翻了几十倍和你没有半毛钱的关系

。

同理

，

你孩子填志愿

，

是为了将来二

十年获得自己满意的生活

，

和现在或

者过去这个专业好不好没有半毛钱

的关系

。

男怕入错行

，

这个话已经

OUT

了

，

因为现在女孩子的成绩普遍比男

孩子要好

，

她们也怕入错行

。

之所以

怕

，

就是因为未来不是现在的简单延

续

，

具备很强的不确定性

。

现在也许搞

金融的比当医生的多赚两三倍的收

入

，

但是你孩子现在才刚刚高中毕业

，

读完本科念硕士

，

念完硕士要博士

，

等

到博士毕业找工作的时候

，

差不多已

经十年之后

，

而你孩子在行业中能够

站稳脚跟

，

最起码也要入行十年之后

。

所以

，

你要预测的是二十年之后

，

金融

行业是不是还比医疗行业赚钱多

？

怎

么预测呢

？

经济学家没有算命的本领

，

不能告诉你一定会怎么样

，

那个你只

能去寺庙求和尚

。

经济学家可以在理

论适用范围内

，

告诉你

：

一旦大家都对

金融趋之若鹜

，

那么未来

10~20

年

，

金

融从业人员一定会慢慢过剩

，

其收入

会慢慢下降

；

如果现在大家都对医生

弃之如敝履

，

那么未来

10~20

年

，

医生

一定会供不应求

，

医生的劳动价值一

定会重新评估定位

。

这是一个简单的静态均衡分析

。

除

此之外不能忽视的是

：

10~20

年的时间

跨度是一个动态的发展过程

。

如果你愿

意假设我们的经济还会继续增长

，

我们

老百姓的日子还会慢慢变好

，

那么越来

越好的日子里

，

我们会越来越多地关注

我们的财富保值投资

，

和我们的身体健

康

。

从这两个方面来讲

，

无论是金融行

业还是医疗行业

，

都会随着经济增长和

社会发展慢慢地超比例增长

。

它们在我

们生活中的比重都会慢慢增加

。

这样的

行业都是所谓的

“

朝阳行业

”，

方兴未

艾

，

值得托付终身

。

所以

，

话回到开头

，

有没有一个行

业是

“

最好

”

的呢

？

没有

！

因为这完全依

据你的兴趣爱好而定

。

青菜萝卜各有

所好嘛

！

在各式各样的朝阳行业中

，

有

些人就喜欢数钱

，

有些人就喜欢显微

镜

，

那么对于喜欢数钱的孩子来讲

，

金

融就是

“

最好

”

的行业

；

但是对于喜欢

看显微镜的孩子来讲

，

难道生物不是

“

最好

”

的吗

？

为什么一定要让喜欢显

微镜的孩子去数钱

，

而喜欢数钱的孩

子去看显微镜呢

？

我们这一代人的职业目大抵就是

为了一个字

：“

钱

”。

为什么

？

因为我们

还处在温饱阶段

。

1993

年我本科毕业

的时候

，

中国人均

GDP

不过是四五

百美元的水平

，

我为了毕业后能够赚

到一千元的工资毅然放弃了读研究生

的机会

。

但是这样的选择还需要让我

们的孩子重复一次吗

？

他们如果重复

我们当年的选择

，

那么我们过去二十

年奋斗

，

把我们的

GDP

猛增了十余倍

的意义又何在呢

？

诺贝尔经济学奖获得者阿马蒂

亚

·

森曾经定义过社会发展的衡量标

准

，

不是

GDP

不是房地产

，

而是生活

的自由度

。

如果你能够从容地面对孩

子的喜好

，

更加多地从喜好出发让其

选择自己未来从事的行业

，

那么就是

更加多地体现出了你的家庭财富积累

的意义了

。

从这个角度看

，

巴菲特老人

家的确是世界富豪里的投资达人

，

因

为他的大儿子是农场主

，

小儿子是音

乐家

，

他老先生从来没有为了让他们

继承自己的衣钵而强迫孩子填志愿

。

（作者系德国波恩大学经济学博士）

【庙堂江湖】

一旦大家都对金融

趋之若鹜， 那么未

来 10~20 年，金融从

业人员一定会慢慢

过剩，其收入会慢慢

下降。

诸葛亮劝说孙权抗曹与弱小公司横向联合

徐叔衡

经济要发展

，

经营要扩大

，

公司要

做强

，

离不开企业的横向联合

。

如何搞

好横向联合

，

特别是弱小公司

，

如何说

服比自己大的公司

、

强的公司

，

同自己

联合

，

以实现发展目标

，

其中很有学

问

。

研究一下诸葛亮劝说孙权同己方

联合抗曹

，

对我们做好这项工作很有

启发

。

刘备在当阳被曹操杀得大败

，

匆

匆来到汉津

，

身边只有关云长借得的

军马一万

，

再加上刘琦率领的江夏战

士万人

，

总共也就二万人马

。

而此时

，

曹操却计点马步水军共八十三万

，

号

称一百万

，

水陆并进

，

船骑双行

，

排山

倒海直扑江夏

，

刘备命悬一线

，

形势十

分险恶

。

此时

，

诸葛亮建议联合东吴

，

“

以为应援

”，

自己愿意出马

，“

直至江

东

，

凭三寸不烂之舌

，

说南北两军互相

吞并

”。

自此

，

诸葛亮开始了游说东吴

之旅

。

做足前戏

，

争取使者

。

曹操兵临城

下

，

孙权派鲁肃为使

，

以吊丧名义前往

江夏

，

一方面探听曹军虚实

，

一方面游

说刘备共同破曹

。

鲁肃见到刘备

，

就急

切打探曹军虚实

，

按照事前约定

，

刘备

推说不知

，

让他去问孔明

，

见孔明后

，

问及

“

目今安危之事

”，

诸葛亮环顾左

右而言他

，“

使君与苍梧太守吴臣有

旧

，

将往投之

”。

引得鲁肃主动提出

，

刘

备应与孙权联合抗曹

，“

今为君计

，

莫

若遣心腹往结东吴

，

以共图大事

”。

孔

明再虚晃一枪

，“

刘使君与孙将军自来

无旧

，

恐虚费词说

”。

再把鲁肃逼到前

台

，“

肃不才

，

愿与公同见孙将军

，

共议

大事

”。

此时

，

刘备又插一杠子

，

佯装不

同意

，

而

“

肃坚请孔明同去

”，

忸怩半

天

，

方才许诺

。

二人的双簧

，

使得本来

是刘备有求于孙权

，

却变成鲁肃救助

刘备

，

孔明到东吴游说

，

鲁肃自然要倾

力相助

。

义正辞严

，

驳斥投降

。

东吴文武大

员

，

以张昭为首的谋士是投降派

，

在孙

权面前极力喧染曹操声势

，

认为势不

可敌

，“

不如纳降

，

为万安之策

”。

他们

的言论

，

对孙权影响很大

，

先是

“

沉吟

不语

”，

继而

“

低头不语

”，

犹豫不决

。

如果不把投降派的嚣张气焰打下去

，

说服孙权抗曹就是一句空话

。

孔明与

张昭

、

顾雍等一班文武相见后

，

展开

了唇枪舌战

。

针对投降派的曹军难敌

论

、

曹势畏惧论

、

天数归曹论等投降

言论

，

一一痛斥

，

投降派

“

众皆失色

”，

要么语塞

，

要么满面羞愧

，

要么低头丧

气不能对

。

为说服孙权抗曹

，

减少了负

面影响

。

巧施激将

，

智稳主将

。

周瑜主战

，

但亦有疑虑

，

在主战派将领面前

，

在投

降派面前

，

说法不同

，

给人感觉态度游

移不定

。

是战是和

，

周瑜态度至关重

要

。

孔明对其进行激将

，

先讲操极善用

兵

，

天下莫敢当

，

敢与其对敌的人都被

消灭

，

独有刘备强与争衡

，

今却存亡未

保

。

将军决计降曹

，

可以保妻子

，

可以

全富贵

。“

国祚迁移

，

付之天命

，

何足惜

哉

！ ”

话中带刺

，

引得鲁肃大怒

。

随后

，

又以

《

铜雀台赋

》

相关词句

，

引伸为曹

操誓取二乔

，

只要将二乔送到曹营

，

“

百万之众

，

皆卸甲卷旗而退矣

”。

这番

言论

，

大大伤及周瑜自尊心

，

使得周瑜

勃然大怒

，

由此铁了心

，“

老贼欺吾太

甚

！ ”“

吾与老贼誓不两立

！ ”

表明坚决

抗曹的决心

。

双管齐下

，

坚定主帅

。

劝说孙权

，

诸葛亮双管齐下

。

先是激将

。

孙权问起

曹军虚实

，

夸大曹军实力

，

不下一百五

十万

，

战将也不止一二千人

。

看到孙权

还在犹豫

，

故意劝他投降曹操

。

孙权反

问刘备何不降曹时

，

则强调刘备英才

盖世

，

不能屈处人下

，

暗含对孙权的贬

意

。

这一番话

，

说得孙权勃然变色

，“

孔

明欺吾太甚

！ ”

激起了他的强烈自尊

，

“

孤不能以全吴之地

，

受制于人

。

吾计

决矣

”。

当觉察到孙权心怯曹操兵多

，

寡不敌众

，“

心尚未稳

”，

则建议周瑜以

军数开解

，

使其了然无疑

。

果不其然

，

听了周瑜对曹军的分析解剖后

，

孙权

彻底信服了

，“

公瑾此言

，

足释吾疑

”，

“

孤当亲与操贼决战

，

更无他疑

”，

终于

下定同曹操决一死战的决心

。

“

天机云锦用在我

，

剪裁妙处非刀

尺

”。

弱小公司与大公司

、

强公司洽谈

横向联合

，

精心选择目标公司

，

摸清

其主要领导

、

主要骨干

、

重要谋士

、

主

管人员的秉性

、

特点

、

理念

、

追求

、

弱

点

、

家庭等要素

，

掌握时机

、

抓住火

候

、

恰如其分地做好工作

，

就会真正取

得成效

。

（作者系江西证监局前任局长）

【三国经济】

弱小公司与大公司、

强公司洽谈横向联

合，要精心选择目标

公司，摸清其主要领

导、主要骨干、重要

谋士的秉性。

随意放生产生危害将承担法律责任

刘武俊

近日举行的十二届全国人大常委

会第二十一次会议

，

表决通过了新修

订的野生动物保护法

，

对放生等行为

进行了规范

。

新修订的野生动物保护

法规定

，

任何组织和个人将野生动物

放生至野外环境

，

应当选择适合放生

地野外生存的当地物种

，

不得干扰当

地居民的正常生活

、

生产

，

避免对生态

系统造成危害

。

随意放生野生动物

，

造

成他人人身

、

财产损害或者危害生态

系统的

，

依法承担法律责任

。

放生是一种值得尊重的善举

，

在

民间有着悠久的文化传统

，

不应禁止

而应规范

。

随意放生可能产生难以估

量的危害

。

近年来

，

民间放生活动日渐

增加

，

可谓乱象丛生

。

随意放生行为

，

既伤害了被放生的野生动物

，

导致野

生动物在短时间内大量死亡

，

同时又

给放生地的自然生态环境带来了破

坏

，

甚至给当地居民的生产生活带来

了困扰

。

不久前

，

北京怀柔山区有人

私下放生了几百只蓝狐和貉子

，

咬

死

、

咬伤附近村中家禽

，

给村民造成

恐慌

。

据专业人士分析

，

由于此次放

生的蓝狐和貉子均为人工养殖

，

其野

外生存能力几乎为零

，

再加上没有食

物和水

，

它们之间相互咬死或饿死的

可能性很大

。

将野生动物放回自然界

，

一般有

“

放归

”

和

“

放生

”

之说

。 “

放归

”

通常是

指通过人工繁育条件使濒危物种种群

数量增加

；“

放生

”

就是普通老百姓为

了做善事

，

把生灵放到野外

。

对于

“

放

生

”

也有两种情况

：

一种是在市场上买

的外来物种的放生

，

如巴西龟和一些

鱼类

，

这种放生是禁止的

，

而且还设定

了罚责

，

对随意放生外来物种构成刑

事犯罪的还要给予刑罚处理

。

另一种

是老百姓放生一些当地物种

，

同样不

得随意放生

，

而且不能对当地生产

、

生

活造成影响

。

这种放生要在科学机构

的指导下进行

。

若本地物种随意放生

，

如大量放生蛇造成人身伤害

，

或咬死

人工饲养的动物

，

也要承担相应法律

责任

。

放生不得干扰当地生产生活

，

避

免危害生态系统

。

新出台的野生动物

保护法对于野生动物放生问题特别规

定

，

任何组织和个人将野生动物放生

至野外环境

，

应当选择适合放生地野

外生存的当地物种

，

不得干扰当地居

民的正常生活

、

生产

，

也要避免对生态

系统造成危害

。

而随意放生野生动物

，

造成他人人身

、

财产损害或者危害生

态系统的

，

依法承担法律责任

。

放生也要讲科学

。

关于动物如何

科学放生的问题

，

林业部门下一步将

出台专业指引

。

普通百姓放生动物是

善意

，

但是如果不是本地物种

，

放出

去对于本地物种是一种生态灾难

。

同

时

，

放生的动物是否经过检疫

，

有没

有带什么别的病

，

是否适合野外环

境

，

这些都是需要考虑的

。

放生这件事

存在

，

不能杜绝

，

因此只能提倡放生需

要讲科学

。

建议有关部门与宗教寺庙等联

手

，

加强对新修订的野生动物保护法

的普法宣传力度

，

向民众普及放生的

基本常识

，

引导民众依法放生

、

科学放

生

、

文明放生

、

理性放生

。

同时

，

执法部

门要加大对随意放生的查处力度

，

推

出一批随意放生担责的典型案例

，

形

成必要的法律威慑力

。

一言以蔽之

，

放生是善举但不得

任性随意

，

有必要把放生行为纳入法

律的轨道

，

倡导依法放生

、

科学放生

、

文明放生

、

理性放生

。

（作者系《中国司法》杂志总编）

【说法不武】

放生是善举但不得任

性随意， 有必要把放

生行为纳入法律的轨

道，倡导依法放生、科

学放生。


